## Reseña histórica de la Enfermería del Campo Militar No. 1-A

Gral. Brig. M. C. José Raymundo Manzano Trovamala Figueroa\*

1/a. Zona Militar, Ciudad de México

La enfermería del Campo Militar No. 1-A en el Distrito Federal fue concebida como una respuesta a las crecientes necesidades de atención médica pronta y expedita al personal militar acantonado en dicho Campo Militar y eventualmente a sus derechohabientes, como una manera de disminuir la carga de trabajo al Hospital Central Militar.

Por tanto su misión inicialmente fue y es la de proporcionar atención médico-quirúrgica al personal de militares y derechohabientes de este campo militar acorde con los recursos con que ha sido dotada, por lo que en la actualidad se proporciona en ella atención médica de primero, segundo y ocasionalmente de tercer nivel.

Fue inaugurada el 4 de agosto de 1978 por el C. Presidente de la República, Lic. José López Portillo, siendo Secretario de la Defensa Nacional el C. General de División D.E.M. Félix Galván López.

Como encargado de esta enfermería fue designado el C. Gral. Brig. M.C. Rubén Rodríguez Carbajal mediante orden verbal. Posteriormente recibió los cargos el C. Cor. M.C. Sergio Argomedo Casas.

En el año de 1980, el 2 de febrero, recibió la denominación de Enfermería Militar Gral. Bgda. M.C. Federico Gómez Santos, en memoria de este Médico, ilustre hijo de la Escuela Médico Militar, mediante una ceremonia presidida por las altas autoridades militares en la que se develó una placa metálica en el vestíbulo del edificio. Sin embargo, esta denominación no ha sido tomada en consideración posteriormente. Dicho acto se publicó en la Revista del Ejército, de febrero de dicho año.

Inicialmente esta enfermería funcionó con personal comisionado, sin presupuesto propio, hasta el 9 de febrero de 1982, en que el C. General Secretario de la Defensa Nacional firma el acuerdo No. 3561, en el cual dice: «Ordénese que con fecha 01 de enero de 1982 pase su revista de entrada la Enfermería del Campo Militar Gral. de Div. Alvaro Obregón, D. F.»; el mencionado acuerdo se materializa en una circular de la Secretaría de la Defensa Nacional, publicada en la Orden General de la Plaza del 2 al 3 de marzo del

El día 3 de abril de 1982 el personal del establecimiento pasa su primera revista de inspección Administrativa Mensual (RIAM) con un efectivo de 7 jefes, 13 oficiales y 48 de tropa.

El 30 de abril de 1984 se reinauguró el Gabinete Dental de esta Enfermería, después de su remodelación.

En diciembre de 1986 se inauguraron los vestidores para el personal de tropa de esta enfermería con la presencia del C. Gral. Div. D.E.M. Juan Arévalo Gardoqui, Secretario de la Defensa Nacional.

En 1988 y como respuesta a la necesidad de incrementar la seguridad en el interior de este Campo Militar, la superioridad ordenó la adaptación de un local para alojar la Consulta Externa, en las inmediaciones de la puerta No. 7 del mismo, donde se instalan los servicios de Consulta Externa, Odontología y Farmacia. Este local fue el inicio del edificio que actualmente se encuentra constituido y funcionando como la Clínica de la Puerta 7.

En el mes de abril de 1991 con motivo de la remodelación del Hospital Central Militar, se albergó en esta Enfermería, la sala de Ortopedia Sur de dicho nosocomio, por orden expresa del Alto Mando, reincorporándose al citado hospital el 26 de marzo de 1995.

El 28 de noviembre de 1994 fue inaugurada la instalación actual de la Clínica de la Puerta 7, que alberga los Servicios de Consulta Externa General y Consulta Externa de Especialidades que comprende: Gineco-Obstetricia, Oftalmología, Ortopedia, Pediatría, Otorrinolaringología, Medicina Interna, Odontología, Odontología Preventiva, Trabajo Social, Medicina Preventiva y Farmacia.

En 1995 se efectúan trabajos de remodelaciones menores en las áreas de quirófanos, administrativa, área de hospitalización y el servicio de rayos X.

Es de hacer notar el incremento progresivo del número de pacientes que se atienden en esta clínica; actualmente se proporcionan más de 12,000 consultas de medicina general y de especialidades, así como 3,000 atenciones

mismo año. Se desconoce la razón por la cual se eliminó la nominación previa de este establecimiento. Como consecuencia de este documento y con fecha primero de enero de 1982 entra en vigor la Planilla Orgánica de esta Enfermería, la cual marca un total de 15 jefes, 29 oficiales y 119 elementos de tropa, un camión de 2.5 toneladas y dos ambulancias.

<sup>\*</sup> Director de Enfermería del Campo Militar No. 1-A.

odontológicas por mes. Las intervenciones quirúrgicas se han incrementado en relación directa con el aumento de la demanda y con el número y tipo de los especialistas en esta Enfermería.

En la actualidad, la Enfermería del Campo Militar 1-A D.F. cuenta con el servicio de hospitalización en donde existen 33 camas censables, teniendo un porcentaje de ocupación en promedio del 60 al 70 %. Se cuenta con una sala de hospitalización de hombres, una sala de hospitalización de mujeres, sala de hospitalización de pediatría y cunero. Asimismo se cuenta con dos quirófanos, una sala de expulsión y una de recuperación post-operatoria.

En consecuencia a la demanda de cirugías, usualmente los dos quirófanos trabajan simultáneamente. La cirugía que se lleva a cabo es de segundo y en ocasiones de tercer nivel. El promedio de cirugías efectuadas es de 45-50 por mes.

Se cuenta con el Servicio de Urgencias donde se atiende a personal militar con problemas médico-quirúrgicos y traumáticos, o bien a militares y derechohabientes canalizados desde la Clínica de la Puerta 7.

El laboratorio clínico de esta enfermería practica las pruebas de VIH al personal de reclutas de los C.A.B.I.s de este Campo Militar. Asimismo se practican en forma rutinaria exámenes de laboratorio para detectar uso de drogas y alcoholismo en el personal militar de las diferentes unidades, dependencias e instalaciones acantonadas en este Campo Militar. Se practican en forma rutinaria exámenes coproparasitoscópicos en serie a todo el personal de manejadores de alimentos de las mismas. Los exámenes de laboratorio realizados son en promedio de 3,000 al mes.

En el servicio de rayos X se efectúan estudios radiológicos simples y contrastados, con promedio mensual de 650 pacientes.

En estas instalaciones se realizan exámenes médicos para causar alta en los diversos Grupos Aéreo Móviles de Fuerzas Especiales, Promociones Superior, General, Especial y Cursos en el extranjero que ordena la Superioridad en un promedio de 500 al mes.

Además se realizan exámenes psicológicos para los citados cursos en un promedio de 1,500 pruebas cada mes.

En diciembre de 1995 se reorganiza el Servicio de Sanidad en este Campo Militar, recayendo en el Director de la Enfermería la función de Jefe de los Servicios Médicos del Campo. El objetivo de dicha reorganización es el de optimizar el rendimiento de los Recursos Humanos y Materiales del Servicio de Sanidad en el Campo Militar 1-A. Para tal fin se distribuyen los médicos de todas las unidades de este campo en 3 grupos, los cuales proporcionan atención a:

- 1. Militares.
  - En 10 sectores de atención médica de primer nivel.
- Derechohabientes y militares. Estos últimos, cuando requieren consulta de especialidad.
  - Servicio en la Clínica de la Puerta 7.
- Apoyos a las unidades que desempeñan servicios dentro y fuera de la plaza.

En la actualidad, el Jefe de los Servicios Médicos del Campo Militar controla a todos los médicos, oficiales de sanidad y ambulancias del mismo, llevando el control de los servicios correspondientes para designar y solicitar a la Superioridad el nombramiento del personal y vehículos que apoyan a las comisiones ordenadas.

El efectivo actual de la Enfermería es de un General, 18 Jefes, 33 Oficiales, 137 de Tropa y 5 Vehículos.

Actualmente la Enfermería del Campo Militar 1-A D.F. cuenta con las especialidades de Medicina Interna, Pediatría, Gineco-Obstetricia, Ortopedia, Oftalmología, Otorrinolaringología y Oncología. Además existen: Laboratorio Clínico, Rayos X, Anestesia, Medicina Preventiva, Saneamiento Ambiental, Medicina Física y Rehabilitación, Psicología, Trabajo Social, Farmacia, Odontología Preventiva.